



## La posmodernidad y el crecimiento espiritual en el pentecostalismo peruano

### The postmodernity and the spiritual growth in the Pentecostalism

Obidio Rubio Mercedes 

Recibido, 07 Set. 2022

Aceptado, 16 de Set, 2022



#### Cómo citar este artículo:

Obidio Rubio *La Posmodernidad y el crecimiento espiritual en el pentecostalismo*. Hojas de Vida. 2021;2(1):17–27.

#### Resumen

*El propósito de este trabajo es conocer, en forma deductiva, de que manera influenció el posmodernismo en el pentecostalismo, en el área del crecimiento espiritual, identificando los aspectos positivos y negativos.*

**Palabras clave.** Pentecostalismo, crecimiento espiritual, posmodernismo.

#### Abstract

*The purpose of this work is to know, in a deductive way, how postmodernism influenced on the pentecostalism, in the area of spiritual growth, identifying the positive and negative aspects.*

**Keywords .** Pentecostalism, spiritual growth, postmodernism .

**1. Introducción.** En realidad existe estudios muy generales que describen los efectos de la posmodernidad en la Iglesia<sup>1</sup>; sin embargo, estos estudios, tienen diferentes enfoques y diferentes experiencias, puesto que los estudios se han hecho desde una perspectiva histórica, filosófica, filosófica histórica, en casos como el norteamericano, europeo, etc.<sup>2</sup>

Sin embargo no hay mucho estudio profundo que abarque el crecimiento espiritual del movimiento pentecostal frente al posmodernismo, mas aún relacionado al Perú.

Una mirada retrospectivo de tal situación, se observa que la globalización, como característica del posmodernismo, se inicia a finales de los años 80, pero que tal corriente se implanta en el Perú en la década del 90.

\* Seminario Bíblico Gamaliel - SEBIGAM, Perú (obidior@gmail.com).

<sup>1</sup>O. Miguez, L. Orellana, J. Pacheco

<sup>2</sup>ver también Wynarczyk, H Difusión d las iglesias protestantes ..., 1999

La presencia del postmodernismo en el crecimiento del pentecostalismo, no solo se traduce en corrientes, como el llamado iglecrecimiento, en varias de sus formas.

Los sistemas de información y comunicaciones, ha generado una globalización de la vida social de las personas, considerada como otra de las características del dentro del posmodernismo.

En el proceso de estudio aplicaremos distintos métodos pero centrados en la deducción, porque partiremos de la información bibliográfica existente para obtener algunas descripciones del estado actual del pentecostalismo frente a la posmodernidad identificando el parámetro del crecimiento espiritual.

Trataremos de discutir el crecimiento espiritual cuando ha sido influenciado por la posmodernidad en la iglesia pentecostal.

**2. Algunos conceptos del posmodernismo.** Para definir postmodernidad nos encontramos con serios problemas, el primero es como interpretar el prefijo “pos” y por supuesto entender el concepto de “modernidad”. Por ejemplo Gianni Vattimo<sup>3</sup> dice que:

”El pos de posmoderno indica una despedida de la modernidad que, en la medida en que quiere sustraerse a sus lógicas de desarrollo y, sobre todo, a la idea de la “superación” crítica en la dirección de un nuevo fundamento, torna a buscar precisamente lo que Nietzsche y Heidegger buscaron en su peculiar relación “crítica respecto del pensamiento occidental”

Para hablar de postmodernidad, hablemos de modernidad, caracterizada por ser una era llena de contrastes, lo cual obligó a la aparición de la posmodernidad; veamos algunos puntos en observación, coincidiendo con Juan C. Bennett<sup>4</sup>

**2.1. Posmodernidad y globalización.** Como la globalización es un movimiento que caracteriza al mundo en estos últimos tiempos, entonces hacemos una descripción del fenómeno para que a partir de ahí también se analice la situación del pentecostalismo en América latina y en el Perú.

Podríamos decir que tuvo su inicio en una serie de hechos ocurridos entre las décadas de los 60 hasta los 90, pero que se ha preferido, en general simbolizarla con la caída del Muro de Berlín el 9 de noviembre de 1989.

Es un fenómeno macrosocial originado en la civilización occidental y se ha expandido alrededor del mundo, se caracteriza por ser un proceso económico, tecnológico, político y cultural a escala planetaria que consiste en la interdependencia entre los distintos países del mundo uniendo sus mercados, sociedades y culturas, a través de una serie de transformaciones sociales, económicas y políticas que les dan un carácter global. Algunos piensan que se está preparando el gobierno de nuevo orden mundial.

Tenemos que aceptar que cada cualidad tiene derecho a ser globalizado, en este contexto, se induce que nadie debe ser excluido, ni despreciado; por tanto, tiene sentido el resurgimiento de todos los nacionalismos y todos los localismos de las tradiciones, las costumbres, la cultura y la religión, y cambios en los parámetros morales (matrimonio homosexual). Es así que la globalización está siendo cada día más envolvente, abarcante e imparable.

**3. El pentecostalismo.** En las características de la era de posmoderna, en las cuales el pluralismo, la fragmentación, la diversificación son las constantes, el campo religioso se mueve con igual dinámica.

---

<sup>3</sup>(citado por Roldan, 2004) La Iglesia frente al Desafío de la Posmodernidad y el pluralismo.

<sup>4</sup>[2] 7-9.

El pentecostalismo es uno de ellos, con algunas características como su heterogeneidad, es decir con una diversidad de formas organizativas y prácticas, expresa una gamma de propuestas que genera una atracción pero también una reserva entre otros como los evangélicos ortodoxos, sin embargo su arraigo popular y crecimiento sorprendente es innegable y eso hace que al final todos deseen conocerlo, ser parte o ser crítico.

**3.1. Pentecostalismo Latinoamericano.** El pentecostalismo en América Latina ha crecido de manera sorprendente, por la naturaleza de la población, en frases mencionadas por René Padilla<sup>5</sup>, “en América Latina los teólogos de la liberación optaron por los pobres, pero los pobres optaron por los pentecostales”. De acuerdo con Miguez<sup>6</sup>, el crecimiento del pentecostalismo en América Latina está siendo exhaustivamente documentado; puesto que ha crecido en Chile, Brasil y varios países de Centro América, en una primera oleada entre los 40 y 60, y luego segunda onda expansiva, ubicada a partir de los 80, que ha afectado a Argentina, Uruguay, Perú, Colombia y nuevamente a Brasil.

En esencia diremos que es el Pentecostés, según el capítulo 2 de Hechos, lo que inspira desde el nombre hasta el núcleo doctrinal más duro del pentecostalismo, sin embargo se puede observar que, como dice López<sup>7</sup>

“¿Entonces qué se desprende de la predicación de Pedro como desafío para las iglesias pentecostales?. El peregrinaje misionero de las iglesias pentecostales de diverso trasfondo en el suelo latinoamericano deja constancia de que ellas se concentraron mayormente en la experiencia descrita en Hech. 2:1-13, adaptándola como base bíblica para afirmar su experiencia pentecostal, y como fundamento para hilvanar su espiritualidad”.

Esta característica, ligada al modernismo, aunque presentaron a Jesús – según el patrón cuádruple o quintuple “Cristo Salvador, Sanador, Santificador y Rey que viene”, agregado, Cristo santifica”; la declaración de esta fe no fue suficientemente integrada a su espiritualidad y menos a su vida pública. Generando desinterés por los llamados asuntos “mundanos”, confinándolos únicamente a los asuntos “espirituales” que se dan dentro de un local llamada “iglesia”, y llevó a una dualidad, entre lo mundano y lo espiritual, perdiendo el concepto de que somos luz en medio del mundo. Aun ahora, sigue existiendo todavía en ciertos sectores el poco interés por la hermenéutica y los estudios bíblicos, existen pastores y líderes que tienen un animadversión por los estudios en los centros teológicos y las Universidades.

El contexto latinoamericano, diríamos que tiene un paralelo con la comunidad primitiva; por ejemplo, el Perú, salía de una dominación ibérica de casi cinco siglos, por tanto la cosmovisión del poblador común o natural o digamos pobre, era como que no pueden por sí solos abrir espacios nuevos para generar un nuevo tipo de sociedad; que siempre los países dominantes pensaban por ellos, cualquier otro tipo de conocimiento debían siempre traerlos los foráneos, que son mejores que nosotros, porque aun, por ejemplo, para el poblador rural, las haciendas eran ajenas a la sociedad peruana, no eran suyas eran de extranjeros y ellos poseían gran parte de lo que llamamos Perú, para el poblador urbano en general, se piensa, que alguien debe ser el padre de todo y desarrollar el país por nosotros, etc. y por tanto si ya no estaban los ibéricos, entonces hay que buscarnos otro similar, allí aparecen los Ingleses, Franceses, Norteamericanos, chinos, etc. quienes comienzan a tomar el control de todas las áreas: educativa, productivas y de toda actividad social y económica, ejerciendo un tipo de dominación, una conquista ideológica. En un contexto de la lucha

<sup>5</sup>López, D. 2008. Pentecostalismo y Misión Integral, Lima, 2008

<sup>6</sup>Miguez, D. Modernidad, Posmodernidad y la transformación de la religiosidad de algunos sectores medios y bajos en América Latina, Rev. C. Sociales, 2000. pp 56-68.

<sup>7</sup>López, D. 2008

por la hegemonía del mundo, entonces es estratégico tomar a los países sobre todos los llamados del tercer mundo para brindarles protección que lo necesitan, utilizando para ellos sus propios recursos, obteniéndolas de alguna manera, generando conflictos entre los mismo países a fin de obtener la riqueza, por ejemplo, el conflicto Perú-Chile, cuyo móvil principal fueron las salitreras de los desiertos de antofagasta, en ese contexto por tanto con este estado mental que se encuentra el Perú de los principios de este siglo, en el preciso momento que llega el avivamiento Pentecostal de inicios de siglo.

Ante estas situaciones, en latino america, cobra vida el relato de Hechos 2, en su forma mas profunda y reflexiva, por que el pentecostalismo latino americano toma su particularidad que lo hace diferente y por tanto con un cierto caracter de esperanza. Como dice Comblin, 1994, citado por Lopez<sup>8</sup> “sus reuniones comunitarias donde las expresiones de gozo y adoración son libres y espontáneas, crecen entre los pobres porque ellas tienen un cuidado personal por los nuevos convertidos y debido a que son comunidades fraternales en las cuales todos los creyentes son considerados como misioneros”.

Además, muchos reportes consolidan que el desarrollo del pentecostalismo, aun de distinto trasfondo están mayormente asumido por mujeres(Drogus 1997:55. Citado por<sup>9</sup>quien además menciona que, en el Perú ha existido un escenario fundamental en la que se ha visto la participación de las mujeres pentecostales, con sentido solidario, entrega en el cumplimiento de su misión como cristianas, fundamentalmente en la década del 90, después del Shock de Fujimori, en que la población se empobreció y las familias pobres tenían que sobrevivir de algún modo, tomando protagonismo las organizaciones populares, como comités de vaso de leche, comedores populares, comedores autogestionarios y clubes de Madres.

**3.2. La Espiritualidad.** en los últimos 30 años han aparecido más definiciones de espiritualidad, tanto al interior como desde el exterior del pentecostalismo, atendiendo a puntos de vista religiosos, sociales, filosóficos, así como actitudes frente al accionar en la evangelización y conducta cristiana, como presenta Lopez,2008, quien a su vez presenta la suya y de alguna manera suscribimos

“La espiritualidad Cristina es un estilo de vida fundado en el testimonio de las Sagradas Escrituras y modelada por el ejemplo de Jesús de Nazaret. en otras palabras, como sentir, pensar y actuar bíblicamente , en la ruta cotidiana de seguimiento a Jesús de Nazaret encarnado, crucificado y resucitado, como un acto concreto de obediencia a Dios en el poder del Espíritu”.

A pesar de que muchos de los pensadores han propuesta sus definiciones, para nuestros efectos tomaremos el concepto de espiritualidad de Boa<sup>10</sup>

“La vida espiritual es una respuesta exhaustiva, de toda la vida, a las iniciativas gratuitas de Dios en las vidas de aquellos cuya confianza se centra en la persona y obra de Jesucristo. La espiritualidad bíblica es una orientación centrada en Cristo respecto a todos los componentes de la vida por medio del poder mediador del Espíritu Santo que mora en el creyente.”

**4. Posmodernidad y Pentecostalismo en el Perú.** En esta sección haremos un análisis basado en algunas experiencias al intentar acercarnos a la sociedad y al pueblo cristiano en la Libertad-Perú, en el año 2006, con ocasión de las elecciones generales, donde participamos como invitado por el partido político de confesión evangélica Restauración Nacional. Antes de incursionar en esta área, teníamos una visión

<sup>8</sup>Lopez, D. 2008, p.59

<sup>9</sup>Lopez, D. 2002. El nuevo rostro del pentecostalismo latinoamericano 2002.

<sup>10</sup>Boa, K. 2007

diferente; pues conocimos el seno de una familia rural serrana, donde hay muchas necesidades insatisfechas y a pesar del trabajo duro, no se ve recompensa, los productos que se cosechan están subevaluados y al venderlos, no se recupera la inversión, lo cual se suple con la venta de los animales de crianza, que en lugar de usarlos para alimentarse, eran vendidos para pensar en invertir en las próximas siembras.

La vida urbana, nos permitió adquirir una profesión (matemáticas), siendo un referente nacional (en la ciencia), por tanto en el fragor de la campaña política hay que usar todo ese curriculum, el cual nos llevaba a que se tenga que hablar de ciencia, de tecnología y de modernidad, como la alternativa para el progreso del Perú. Todo lo cual no era más que una influencia de la sociedad posmoderna, la era de la información y la economía de libre mercado, respaldado en lo que se llama la globalización. Tal experiencia, hizo que en un tiempo corto hubiera un cambio de conciencia y entonces habría que actuar diferente, porque el mensaje que se daba, era vacío a las necesidades del día a día de la gente común, habría que hacer una reingeniería mental inmediatamente y así fue.

El desplazamiento de la época industrial, donde el carácter organizativo que primaba es el departamentalista, que operaba a través de los especialistas en un área o tema, llegaba a su fin, si bien es cierto en América Latina, y en particular en el Perú, no podemos decir que hubo una era industrial, pero la filosofía de la era industrial sí llegó y no éramos ajenos a su corriente. Lo mismo ocurre con la época posmoderna, llega con todo su vigor a las mentes de los actores, políticos y sociales, que inmediatamente nos adecuamos a tales modas, por ejemplo actualmente se usa las redes sociales, MSM, facebook, WhatsApp, y otras, de una manera indiscriminada en todos los estratos sociales.

**4.1. La Iglesia frente al posmodernismo .** Si bien la presencia pentecostal en el Perú se da en la segunda década del siglo XX, con la venida de misioneros norteamericanos, quienes trajeron un estilo, digamos de las iglesias madres de los Estados Unidos, podemos decir el Perú tiene un desarrollo un poquito diferente al periodo planteado al desarrollo latinoamericano. Pues el periodo de consolidación comienza en 1939 y termina a finales de la década del 60, cuando se constituye la primera administración nacional; la cual tuvo dificultades organizativas, porque hay quienes desean seguir con el sistema anterior y otros buscan una administración más autóctona, además se suma la ideología conservadora que trajeron los misioneros de la década del 60.

Bien, pero con la expansión ocurrida a partir de finales de los 80; con algunos aspectos que trajo el posmodernismo, descritos claramente por Stott; quien menciona que el mundo estaba secularizado como producto de la era industrial y tecnológica, se fue desilucionando con el materialismo occidental, comentando, crítica a la ciencia, por su arrogante pretensión de explicarlo todo<sup>11</sup>.

En realidad esto es cierto, pues lo que puede medir la ciencia es solo una porción de lo que el hombre puede conocer, es decir la ciencia solamente puede abordar el conocimiento en un ancho de banda limitado, en el infinito espectro del conocimiento; la caída del marxismo, como ideología, hizo que el mundo se preocupara por lo trascendental, es decir la búsqueda de una realidad última más allá del universo material. Por tanto se inicia una proliferación de cultos religiosos y esotéricos, pues la juventud occidental se ve atraída por el misticismo oriental, con por supuesto consecuencias muy variadas.

De acuerdo con Stott, Otro aspecto importante es que en el mundo de la tecnología, que se presenta como una corriente que libera de la rutina industrial, puede deshumanizar terriblemente, las mujeres y

<sup>11</sup>Stott, J. EL Cristianismo Contemporáneo 2007

hombres comienzan a sentir que ya no son personas sino cosas, acompañado del reduccionismo científico que considera que el hombre es un animal. Todo lo cual hace que el ser humano carezca de significado, lo cual lo lleva al alcoholismo, la delincuencia juvenil y al suicidio, que ocurre cuando alguien no tiene metas en la vida o persigue una meta inalcanzable. De ahí que es muy importante que la iglesia les diga quienes son, que son importantes, que su vida tiene significado, y que es incluido en un grupo que le atiende, ese es pentecostalismo que se ubica con un vigor pujante.

Finalmente, otro lado la sociedad posmoderna tecnocrática es dañina para la comunidad. Vivimos en la era de la desintegración social. A la gente le es difícil relacionarse con los demás. De modo que lo que se identifica en este tiempo es falta de amor, y esto afecta a todo el mundo, Bertrand Russel, citado por Stott 2007, dice en el prólogo de su autobiografía

Tres pasiones, simples pero abrumadoramente fuertes han gobernado mi vida: el deseo de vivir, la búsqueda del conocimiento y una insoprtable lástima para con los sufrientes de la humanidad. Estas pasiones, como grandes vientos, me han arrastrado de aquí para allá, siguiendo una dirección descarriada, sobre un profundo océano de angustia, hasta alcanzar la misma desesperación. He buscao amor... porque alivia la soledad, esa terrible soledad en la que la temblorosa conciencia propia se asoma por el borde del mundo hacia el frío inconmensurable e inanimado abismo.<sup>12</sup>

De modo que, el pentecostalismo debe asumir la tarea de cultivar la comunidad tratando de encontrarse con su prójimo.

De aquí que el pentecostalismo es quien nació para acercarse a resolver estos problemas

Como Lopez 2008(61) dice:

Así, más que una religión de los pobres o un lugar de refugio para los sobrantes de la sociedad circundante, las comunidades pentecostales localizadas mayormente en las zonas periféricas de los centros urbanos o en las zonas campesinas, son espacios sociales alternativos de recuperación de la dignidad humana. En ellas, además de una democratización efectiva de la palabra y una recuperación de la ciudadanía, germinan nuevas formas de comunicación social y una propuesta teológica informal que tiene como centro de su discurso oral -expresado en el canto, la oración, el testimonio, la predicación- la afirmación de la vida y la dignidad humana como un don de Dios.

**4.2. El pentecostalismo y su expansión.** Apenas el pentecostalismo en el Perú conseguía su autonomía, obteniendo su conducción nacional, se ve involucrado en los problemas sociológicos y políticos de la guerra interna, con consecuencias, muy lamentables, como niños huérfanos, viudas y heridos, todo lo cual es una situación inédita, puesto que no habían sido preparados para situaciones como estas, sin embargo, tuvo que asumir el mandato dado en 2 Corintios 5:18-20, de reconciliar al mundo, entonces estos pasajes cobran vida, así como también se es necesario hacer una hermenéutica en medio de la crisis social, porque como dice [6], 47, “Esto es así, porque el logro de Cristo en la cruz no apunta únicamente a la reconciliación del hombre con Dios, sino también a la reconciliación del universo”<sup>13</sup>

Y se tuvo que interpretar la situación lamentable económico social que azotaba las zonas principalmente marginales y rurales, y su actuar exigió que cobrara actualidad el mensaje profético al respecto se menciona [8]

<sup>12</sup>Bertrand Russel, un brillante matemático y filósofo, pero también un ateo inflexible, en The autobiography of Bertrand Russel, George Allen and Unwin, 1967, p13

<sup>13</sup>Dario Lopez, Artesanos de la paz, Puma, Lima, 2006

“Isaías no fue el único profeta que denunció públicamente la crítica realidad de opresión, explotación y abandono en la que se encontraban los sectores sociales indefensos como los pobres, las viudas y los huérfanos. La denuncia pública de Miqueas de More-<sup>14</sup> set no fue menos enérgica que la del profeta Isaías, Miqueas, contemporáneo de Isaías, irrumpió en la plaza pública con estas palabras”  
De igual manera Von Rad refiriéndose al profeta Amos dice:

“... Amós nos muestra una sociedad dividida desde un punto de vista social: una clase alta, propietaria... vive a costa de los humildes. en el ámbito jurídico eran a menudo jueces de sus propios asuntos; siervos, extranjeros, huérfanos y viudas no tenían ningún defensor de sus derechos”<sup>15</sup>

En tal sentido, hay razones suficientes para que el pentecostalismo, recurra a las características de la iglesia primitiva en el capítulo 2 del libro de los Hechos. La iglesia debe tener un espíritu misionero, la desaparición de la misión significaría la muerte de la iglesia, porque esencialmente, la iglesia viva es la que se expande, en cambio la que se reduce está yendo a la muerte, por tanto el pentecostalismo a asumido de frente esta tarea y la hace de manera eficiente, sobre todo a partir de los años 80s, llevando el evangelio con la prédica del Señor Jesús principalmente a los excluidos y marginados, no separando lo espiritual de lo material ni la ética individual de la ética social.

Aquí en los años 80s y 90s, es cuando se genera un pentecostalismo con características muy diferentes al norteamericano, la espiritualidad del movimiento pentecostal se constituye en una manera diferente y especial de ser evangélicos, Lopez, 2008, p 14. ;

De esta manera, los pentecostales tuvieron presencia en los movimientos sociales, en la arena política, la defensa de los derechos humanos y la defensa de la institucionalidad democrática, con diferentes experiencias, pues muchas veces se vieron usados por algún candidato político, otros usufructuando del poder y hasta cayendo en medio de la corrupción del mundo generando muchos ejemplos de testimonio que dejaban mucho que desear. Este aprendizaje fue adquirido en el 2006, cuando un partido político confesional, intentó dirigir a las iglesias. En aquella oportunidad, descubrimos que la experiencia de los 90 y posteriores años no cambió mucho, pues existían miembros de la comunidad evangélica que cedían los púlpitos de las iglesias como espacios de publicidad, los templos como locales partidarios y los creyentes como equipo de difusión, esto ya había ocurrido en los 90, esto fue el testimonio de un pastor anciano de LADP en el Valle Chicama, lo cual nos hizo reflexionar profundamente. Por otro lado los políticos evangélicos que aparecen, generalmente son novatos, improvisados y no tienen una solidez espiritual ni teológica, que les permita asumir el debate programático y más aun, poder comprender que la política es el magisterio de servicio al prójimo, tener una preparación en la administración pública y una solidez ética; por tanto, los que no han entendido esto, difícilmente harán un buen papel en la administración pública. Por tanto aun hay una brecha que es tarea del pentecostalismo posmoderno, es que debe haber una buena reflexión y análisis de la palabra de Dios, deuda que poco a poco se va pagando.

Ante este análisis dentro de la propia campaña del 2006, se observó que la iglesia no debe actuar como subyugada a un partido político o al poder político en general y menos caer la tentación de actuar como capellanía de un gobierno, pues nuestro punto de vista es que la Espiritualidad a través del ministerio es la rectora de la agenda social o el magisterio y no al contrario, por tanto tuvimos que hacer la diferencia

<sup>14</sup>Dario Lopez, La propuesta política del Reino de Dios, CENIP, Puma, 2009, p 49

<sup>15</sup>Von Rad, Teología del Antiguo testamento, 1990, p 173

ideológica y separar las bases de campaña a otro lugar y hacer una tarea mas de docencia y promoción de la misma palabra de Dios, respetando la iglesia y su ministerio y enseñando que no hay que confundir la arena política con al avance del evangelio, ni menos esperar de ella algo como para protección y por tanto el crecimiento espiritual de la iglesia tiene que ir acompañado de una buena reflexión de la Biblia.

**4.3. Dificultades de la espiritualidad frente al posmodernismo.** En esta era se proclama que no hay una única verdad. Es decir, existe una verdad, pero el hecho que sea verdad para mí, no quiere decir que sea verdad para ti. Es decir se ha definido La verdad en términos relativos y subjetivos.

En la postmodernidad, la ética y moralidad surgen en función del hedonismo engendrando el relativismo actual donde los actos son buenos o malos en función del placer que generan. La ética se convierte en estética. Todo es relativo, la verdad depende de cada individuo y de lo conveniente que sea para él<sup>16</sup>. Nadie ve las cosas como son, sino como les parece que las cosas son.

En un recuerdo de niños, dos hermanos, miraban las nubes en la sierra de la libertad, como estas salían de la costa y avanzaban a las alturas por las mañanas, y el menor le pregunta al mayor, ¿cuantas gentes cocinarán allá abajo para que salga tanta nube?, pues su realidad era que el solo conocía el humo de la cocina que salía cuando su mamá cocinaba con leña verde, pensaba que las nubes son hechas de humo; pero todo esto por lo limitado del conocimiento. En este tiempo, cuando la gente ya no profundiza su conceptos, no reflexiona detenidamente, entonces, sus conceptos son más irreales, y así se forma sus ideas, y actua de esa manera, es decir, su aprendizaje postmoderna está en función del estado mental, es un ‘espejismo’ del cerebro.

Esto a llevado a relativizar los conceptos bíblicos, y la moralidad no se basa en los conceptos bíblicos sino en las preferencias individuales, conduciendo a la pérdida de lo absoluto.

Esto es la destruccion de lo absoluto, entendido como el repudio a todo lo que signifique que es una verdad universal. La tolerancia es sobre valorada a fin de poder aceptar muchas, creencias y filosofías. No se puede creer que las convicciones sean correctas y tolerantes a la vez

#### **4.4. Algunos aspectos favorables del posmodernismo sobre la espiritualidad .**

**4.4.1. Evangelizar es Discipular.** Ya no se habla de predicar el evangelio sino mas bién de evangelizar, para ello es necesario tener una conciencia de pecado, aunque no se tenga clara y completa el concepto del pecado en la vida de la persona, pero la tiene que identificar.

El hombre posmoderno puede tomar cierta conciencia de que Cristo murió por sus pecados, aunque no lo logre percibir con total exactitud y profundidad, y reconozca a Cristo como su salvador, sin embargo Dios a su tiempo le mostrará con el Discipulado y la ayuda indudable del Espíritu Santo, cuales áreas deban someterse a la voluntad del Señor, por tanto cobra gran importancia el mandato del Señor Jesus en Mateo 28:19-20, hacer discipulos, que es el evangelismo pleno.

**4.4.2. Sea un mensaje posmoderno .** Esto significa que se debe predicar el evangelio dentro de la cosmovision posmoderna, no cometiendo el error de muchos que han asociado el mensaje de Cristo a la cosmovision moderna, como si fuera lo mismo, otras veces, llevando el evangelio, y colonizando a las naciones, es decir implantando sus costumbres; eso no funciona ahora en el época del interculturalismo, se debe respetar aquello que no va contra el evangelio, lo cual hara´ que se generen los vasos comunicantes

<sup>16</sup><https://pastorroncal.files.wordpress.com/2011/08/evangelismo-y-posmodernidad1.pdf>

muy bien establecidos y usados, pero es necesario interpretar bien 1 Corintios 9:19-22, es necesario salvar a alguien a costas de entrar en su propia cosmovisión.

**4.4.3. Espiritualidad “light”.** La gente dice que es espiritual pero no religioso, tratando de dar a entender que no se compromete con nada formal, pero que si busca a su manera la espiritualidad o lo que el llama espiritualidad. En la década del 60 comenzó a imperar la filosofía del individualismo, alimentado por la publicidad, rechazando la sabiduría y cualquier autoridad fuera del yo mismo. La persona no tiene referentes externos, solo se ve a sí misma. De igual manera el ser humano tiene una espiritualidad cuya única referencia es su propia vivencia subjetiva. Por tanto su espiritualidad es tan débil que genera un vacío interno, y en su afán de llenar este vacío es muy susceptible de caer en cualquier tipo de creencias o espiritualidades, que él las puede ver como buenas: Horóscopos, astrología, cartomancia, videncia, ciencias ocultas, satanismo, parapsicología, meditación trascendental, prácticas budistas, hinduistas, extraterrestres, culto al cuerpo, a los artistas, ecología, islamismo, sectas raras, como la iglesia maradoniana (orientada a rendir culto a Diego Maradona), etc. son ejemplos de la búsqueda de espiritualidad de los individuos postmoderno.

En realidad debemos ver al cristianismo como una fe práctica. En la Biblia no solo hay Doctrina, sino hay respuestas prácticas y teóricas a los problemas de la vida y del conocimiento. Los cristianos tenemos un Dios que se interesa por el ser humano, suple cada necesidad y siempre cuida de nosotros. Solo debemos ser agradecidos y adoradores.

**4.5. Adaptando métodos.** Se debe usar diversas estrategias para comunicar el evangelio, ya sea en forma personal o en forma masiva, entre ellos tenemos:

1. Evangelismo masivo: De las anteriores clásicas campañas o cruzadas evangelísticas, ahora se usa, teatro, mimo, cantos, eventos deportivos, títeres, proyección de películas en iglesias y lugares públicos. Medios masivos de comunicación a través de internet, redes sociales.
2. Evangelismo personalizado: el método de casa por casa, y por las plazas, tiene sus formas estructuradas como:
  - (a) Sistema de grupos familiares:
  - (b) Visión corporativa: toda la iglesia haciendo discípulos, plantando nuevas iglesias.

Son modelos se puede replicar en cualquier lugar; además estos métodos logran organizar una jerarquía de trabajo, según su eficiencia planteada en sus objetivos, y de acuerdo a ello, existen los incentivos como alcanzar el liderazgo y otros ascensos.

**4.6. La Religión de economía de mercado.** Las condiciones posmodernas hace que haya una sociedad que está más preparada o más atenta a la búsqueda del consumismo, entonces hay que presentársele los productos más preparados, aptos para el consumo “al paso”, es decir que se sienten satisfecho aun en forma pasajera y listo; el evangelio pentecostal no es la excepción, viviendo en medio de esta cosmovisión, se ha visto obligado a usar estos escenarios, hablar de mega iglesias, megaplazas, teatros, usar otros escenarios, así como tomar muchas técnicas, métodos y formas de venta, que provienen de esta era, y usarlos, adaptarlos en la evangelización.

Es indudable, que ante la nueva cosmovisión posmoderna, es necesario que haya aparecido cambios, toda vez que algunos, se tienen que mirar como que ya no son lo que espera la sociedad o el pueblo

pentecostal, señalamos por ejemplo, que por años se vivió y vive aun en un estado de que la Fe se confina a las cuatro paredes del templo, pensando que solo es ahí donde se debe hablar de espiritualidad y ahislándolos de la vida diaria, cada vez más vulnerable con los problemas del día día con que el creyente se encuentra; sin desmerecer que es en la congregación local donde siempre el creyente hallará comunión y lugar de refrigerio, se tiene que prepararse para enfrentar sus problemas, en los social es decir saber cumplir la misión.

**5. Conclusiones.** Actualmente podemos decir que vivimos los tiempos de dominio claramente relativista, tanto que hasta la definición de espiritualidad, dentro del pentecostalismo, se ha visto relativizada;

En un ambiente de espiritualidad, hábito de recibir, se está predicando un evangelio “light” , solo predicando cosas que atraen los oídos y ofrecen bienestar y prosperidad, y con ello estaríamos preparando una sociedad que en un futuro inmediato sea una sociedad de frustración.

Ante tales peligros, somos nosotros que debemos colocarnos en la brecha y comenzar a precisar los nuevos lineamientos en los cuales debemos actuar, sin negar todo lo que trae la cosmovisión del posmodernismo, debemos identificar que la vida Cristiana comienza con el oír adecuadamente el mensaje de Jesús(Marcos 1:15, mateo 4:17) anunciando que el tiempo se ha cumplido, el reino de los cielos se ha acercado, arrepentíos y creed en el evangelio. lueo inmediatamene comenzó a hacer discípulos en 1:16-20, porque hay que hacer discípulos y esto acompañado de señales(Marco 1:22, 30).

Cumplir el mandato dado en Mateo 28:19, de Hacer Discípulos, y este mandato no tiene limitaciones, no es para los llamados al ministerio, es para todos los creyentes, por tanto, despues del arrepentimiento, y el reconocimiento de que nuestros pecados han sido llevados por Cristo en la Cruz, y por ello somos justificados por fe, tenemos un nuevo nacimiento, entonces el paso siguiente es hacernos discípulos, lo cual implica preparación y enseñanza. Es decir en estos tiempos posmodernos, el discipulado es fundamental. Debemos usar los instrumentos posmodernos, en medio de la interculturalidad predominante, pero sin perder el sustento y autenticidad de lo que dice la Biblia, no entendida en forma aislada, no por repeticiones de versículos, como amuletos y mal interpretados; sinó usados en su contexto en que están escritos, por ejemplo, por años se ha venido usando y se sigue usando, un texto que ni siquiera es un versículo completo, sino una porción del versículo de 2 Corintios 3:6 “... la letra mata. ”, sacado fuera de su contexto, ha servido para satanizar a todo aquel que quiera estudiar en un Instituto o Seminario, menos en una Universidad. Pero en su contexto por lo menos en todo el capítulo, observar que Pablo hace un de análisis de la muerte de la ley dada a Moises por letra escrita en las tablas de piedra, indicando que el mismo Moisés y aun esta letra eran perecibles; sin abargo y así, fue dada de manera glorificada, porque quien la recibió, al recibirla fue transformado su rostro, que todos temian mirar de frente, por lo que tuvo que cubrirse con un velo, dicho velo no ha sido descubierto para muchos hasta ahora, todavía lo tienen, a pesar de que Cristo ya rompió el velo. En este tiempo, aun existe un pecado contra el primer mandamiento dado en Marcos 12:30, pues no lo cumplimos cabalmente, solamente nos quedamos amando a nuestro Dios, con todo nuestro corazón, poniendo en relevancia nuestros sentimientos, y dejamos las otras ordenes de lado, con toda tu alma, es decir con toda nuestra vida, con nuestra mente que significa racionalmente e inteligiblemente, con el conocimiento, con la ciencia, y finalmente con nuestras fuerzas, que significa con la fortaleza física y que de ello deriva nuestra fuerza de trabajo, etc.

El Pentecostalismo, al penetrar en todas las barreras sociales, ideológicas y culturales, podremos con-

siderarla como la reacción posmoderna contra la ideología del mestizaje, porque observamos que éste se convierte en un afirmación de la identidad cultural, porque Jesús desea que todas las voces sean escuchadas, sin importar la lengua, la nación o el color; para el Padre, todos somos iguales y nadie es superior al otro y debemos vivir en armonía, paz y amor.

Finalmente nuestras peticiones serían escuchadas siempre, desde aquí y en su reino, porque su reino no se había establecido aquí. Solemente que falta desarrollar el trasfondo de esta ideología una teología pentecostal, diríamos latinoamericana en este contexto político y cultural.

## Referencias

- [1] Álvarez Alvelo, Máximo *El Estado Actual de las iglesias del Señor en España*. Editorial IESEF. Sevilla, España, 2001.
- [2] Bennett, Juan *Cristianismo y Mundo actual. Orientaciones Evangélicas*. Editorial la Aurora, Buenos Aires, 1938.
- [3] Boa, Kenneth *Conformados a su Imagen*, Edit. Vida, Miami, 2006
- [4] Dayton, Donald *Theological Roots of Pentecostalism*. Grand Rapids. Asbury Press; Francy, 1987.
- [5] Escobar, Samuel y otros. *Postmodernidad*. Editado por IINDEF. San José, Costa Rica, 2000.
- [6] Lopez, Dario *Artesanos de la Paz*, Edic. PUMA, Lima, 2006
- [7] Lopez, Dario *Pentecostalismo y Misión Integral*, Edic. PUMA, Lima, 2008
- [8] Lopez, Dario *La Propuesta Política del Reino de Dios*, Edic. PUMA, Lima, 2009.
- [9] Miguez, Daniel *Modernidad, Posmodernidad y la transformación de la religiosidad de algunos sectores medios y bajos en América Latina*, Revista Ciencias Sociales, 10, 2000. pp 56-68.
- [10] Orellana, L. *El futuro del pentecostalismo en América Latina*. En D. Chiquete & L. Orellana. Voces del Pentecostalismo Latinoamericano IV (pp. 141-156) Concepción, Chile:RELEP, 2011.
- [11] Oviedo, D. *Neopentecostalismo en el Chile contemporáneo: Ruptura religiosa y asimilación social*. En D. Chiquete & L. Orellana (pp. 77-97). Voces del Pentecostalismo Latinoamericano II. Concepción, Chile: RELEP. 2009.
- [12] Pacheco, José *La posmodernidad y sus efectos sobre las iglesias evangélicas latinoamericanas.*, Teología y cultura, año 4, vol. 7, pp 97-124 (agosto 2007)
- [13] Roldan, Alberto *La Iglesia frente al Desafío de la Posmodernidad y el pluralismo*, Rev. Teología y Cultura, año 1, vol 1, 2004.
- [14] Stott, John *EL Cristianismo Contemporáneo*, Edición en español, Lbros Desafío, 2007
- [15] Von, Rad *Teología del Antiguo testamento*, Biblioteca Estudios Bíblico, Sígueme, 3 edic. vol I. 1990.
- [16] Wyncarczyk, H. *La difusión de las Iglesias Protestantes Evangélicas en la Argentina y el Brasil*. Constantes y rupturas, Boletín de Lecturas Sociales y Económicas, UCA, FCSE, Año 6, N° 27, 71-81, 1999.

### ORCID and License

Obidio Rubio Mercedes <https://orcid.org/0000-0002-6853-8160>

Licenciado bajo [Creative Commons Attribution-NoComercial-ShareAlike 4.0](https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/).

obidior@gmail.com

Seminario Bíblico Gamaliel-SEBGIAM, LADDP- Perú